
 الإحتفال $جرة الرسولو  الإحتفال �لعام الهجري الجديد                         فضيلة الشيخ فوزى محمد أبوزيد

  هـ١٤٣٧المحرم  ١٧الموافق  ٣٠/١٠/٢٠١٥الزقازيق بعد صلاة الجمعة            -  ١ -

من المتشددين ينهون المسلمين عن الإحتفال �لعام الهجري الجديد؟ أو الإحتفال $جرة  لماذا نجد كثيراً : سؤالال
  الرسول صلى الله عليه وسلَّم؟

 ------------  
هو منهج الأئمة ونحن لنا منهجٌ  دين الله،جٌ خاصٌ $م في هالمتشددون لهم من أولاً ليس لنا شأنٌ �لمتشددين،

   .لا يشغل �له بقول هؤلاءفالإنسان  .وسطية الذين استنبطوه من كتاب الله ومن سنة رسول اللهأهل ال
ففتواه  ،ليس لنا شأنٌ به: أن الشيخ فلان يفتي بكذا، فأقول له: من أحبابنا يقول لي كثيراً دائماً  أجد ولذلك 

وهم ولياء وكانوا علماء وأ ،وعلمهم من لدنه ،لادالذين شهرهم الله في الب ففتواn من أهل المذاهب الأربعةلمن يتبعه، 
فل تلماذا يح - هم عخل مدفسن لأننا لو شغلنا أنفسنا �لمتشددين .، فليس لنا شأنٌ �لمناهج الأخرىأهل الوسطية

  .وما حكمهم؟ وندخل في هذه المخالفات ؟بعاشوراء $ذه الكيفية الشيعة
، ولا فلا نسألهم عن فتواهم ،لمخالفين لهذا المنهج الوسطي�فليس لنا شأنٌ  ،نحن اخترn المنهج الوسطي

وأصحاب المناهج  .في صدورهم هدفٍ خاصٍ وفق  ،لأvم يجتهدون بمنهج خاص ،يقولوننناقشهم فيما يفتون أو 
  .إلا وجه الله وإصابة الهدف في شرع اللهمذاهبهم لا ربعة لا يهدفون من وراء مناهجهم و الأ

  يماً من الدِّ غرفاً من البحر أو رشف  تمسٌ وكلهم من رسول الله مل
لحبيبه ومصطفاه  ،، فنحن نحتفل ��م اللهفكوvم يحتفلون أو لا يحتفلون شأنٌ لا يعنينا على ما  - لقول الله 

مِ اللهِ (: لسيدn موسىذكره في القرآن  النبي لما  فإذا كان ،فيها نصرٌ �التي نحن وأ�م الله  ).الرعد٥( )وَذكَِّرْهُمْ �َِ�َّ
هذا يومٌ نجَّى الله موسى : قالوا ،تصومون هذا اليوم؟ لمَِ : هم يصومون يوم عاشوراء، فسألهمهاجر إلى المدينة ووجد

فل �ليوم الذي نجَّى الله فيه أفلا نحتـ  ١)نحن أولى بموسى منكم(: فقالفنصومه شكراً �، وقومه من فرعون وقومه، 
، أفلا نحتفل شكراً � فإذا كان قد صام اليوم الذي نجى الله فيه موسى وقومه. !!حبيبه ومصطفاه من الكافرين؟

  ).التوبة٤٠( )فَـقَدْ نَصَرَهُ الله( :صر الله الذي قال فيه اللهنب ،!!هاجر فيه من مكة إلى المدينة؟�ليوم الذي 
 ربعضها أشرn إليها، وبعضها لم نش ،لحبيبه ومصطفاه، و�خذ منها الدروس والعبرإذن فنحتفل هنا بنصر الله 

الدرس الذي أخذnه  .نفسنا ولأولادn ولبناتنانعلمها لأن �حذ الدروس والعبر و ماذا فيها أو  ،لا تعد ولا تحد ،إليها
فيها دروس لا تعُد ولا وكذلك درس الأمانة من الهجرة، وهكذا أليس من السيرة النبوية والهجرة؟ من أين؟  ؛اليوم
  .تحُد

، أفلا يحق لنا أن نفرح بنصر نحتفل $ذا اليوم لأن الله نصر حبيبه ومصطفاه وذكر ذلك في كتاب اللهحن فن
لحبيبه ومصطفاه ).الروم٥، ٤( )بنَِصْرِ اللهِ  .وَيَـوْمَئِذٍ يَـفْرَحُ الْمُؤْمِنُونَ (: اللهالله وقد قال   !!؟أفلا نفرح بنصر الله 

لحياة أ فية و�خذ العظة والعبر   ،ليهم حتى لا نشوِّش أفكارnن فلا نستمع إو الآخر أما  .ن شاء اللهجمعين إهذه ا
  **وصلى الله على سيدn محمد وعلى آله وصحبه وسلَّم  .إن شاء اللهونجعل أنفسنا على الفطرة النقية السليمة 

                                                           

وا هذا اليوم الذي لما قدم النبي صلى الله عليه وسلم المدينة وجد اليهود يصومون عاشوراء فسئلوا عن ذلك فقال: (قالرضي الله عنهما  ابن عباسعن روى أبو داود  ١
   ).وأمر بصيامه ،نحن أولى بموسى منكم :أظهر الله فيه موسى على فرعون ونحن نصومه تعظيما له فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم


